



Docencia  
Investigación  
Extensión  
Gestión

**Comunicaciones  
Científicas y Tecnológicas  
Anuales  
2010**



La información contenida en este volumen es absoluta responsabilidad de cada uno de los autores.

Quedan autorizadas las citas y la reproducción de la información contenida en el presente volumen con el expreso requerimiento de la mención de la fuente.

---

COMPILACIÓN:

Secretaría de Investigación

COORDINADOR EDITORIAL:

Arq. Mgter. Marcelo Andrés Coccato

COMISIÓN EVALUADORA:

Arq. Dra. Laura Alcalá // D.G. Cecilia Roca Zorat // Arq. Ana Lancelle

Arq. Claudia Pilar // Arq. Herminia Alías // Arq. María Elena Fossati // Arq. Dra. Paula Valdes //

Arq. Marina Scornik // Arq. Marcela Bernardi // Arq. Emilio Morales Hanuch

Arq. Daniel Vedoya // Arq. Mario Ruben Berent

DISEÑO GRÁFICO:

Dg. Dario Felix Saade

Imagen de portada: Cyber Towers in Hyderabad

Colaboradores en Edición:

Arq. Mgter. Marcelo Coccato

Bib. Carolina Bobadilla

© Facultad de Arquitectura y Urbanismo

Universidad Nacional del Nordeste

(H3500C0I)Av. Las Heras 727 | Resistencia | Chaco | Argentina

Web site: <http://arq.unne.edu.ar>

ISSN: 1666 - 4035

Reservados todos los derechos

Impreso en Corrientes, Argentina.

Junio de 2010

## 037 . LA ORDENACION DE ESPACIOS METROPOLITANOS. TRANSFORMACIONES SOCIO- TERRITORIALES EN EL EJE GRAN RESISTENCIA- GRAN CORRIENTES, ARGENTINA

Valdés, Paula  
[pauvaldes21@gmail.com](mailto:pauvaldes21@gmail.com)

### RESUMEN

*El presente trabajo es parte de mi tesis doctoral y se propone reflexionar sobre la situación actual de las ciudades intermedias de Resistencia- Corrientes y sus áreas de influencia, que permita avanzar en la caracterización del área, con miras a impulsar un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles, generar oportunidades de desarrollo, sin perjudicar las generaciones futuras y elevar la calidad de vida de las personas.*

*La investigación se aborda sobre la base de que existe un sistema urbano metropolitano entre el Gran Resistencia-Gran Corrientes y su área de influencia que se está expandiendo, pero con la ausencia de un desarrollo planificado territorialmente y en consecuencia de políticas que lo impulsen.*

*Los procesos urbanos adquieren una dimensión y escala que superan las estructuras y formas de la ciudad tradicional y los límites administrativos municipales, para englobar mediante diferentes formas de articulación espacial, asentamientos de población y territorios cada vez más amplios.*

*En sus inicios las ciudades se caracterizaban por un centro donde se concentraban las principales actividades económicas. En la actualidad, los enfoques sobre el crecimiento urbano hacen énfasis en la nueva forma territorial, caracterizada por la gran dispersión y la incorporación de pequeños subcentros urbanos.*

**PALABRAS CLAVE: Espacios Metropolitanos - Planificación Territorial**

### OBJETIVOS

El objetivo de estudio de la presente investigación es plantear criterios de ordenación del territorio de la RMGR (Región Metropolitana del Gran Resistencia) y Gran Corrientes desde la perspectiva de la sostenibilidad, ya que el proceso de desarrollo que se viene materializando entre los dos conglomerados más importantes de la región del Nordeste Argentino (NEA), ha hecho que tanto la RMGR como la ciudad de Corrientes hayan sufrido grandes transformaciones en su territorio, a consecuencia del ritmo de crecimiento poblacional y de la expansión física de las ciudades. Tomando en cuenta las tendencias y las experiencias en otras ciudades, pensamos que este crecimiento se consolidará e intensificará en los próximos años.

La intención de realizar un estudio sobre las ventajas y limitaciones que presenta el territorio y su influencia en el desarrollo regional, tiene como finalidad identificar algunas características de las ciudades intermedias de Resistencia y Corrientes, especialmente en cuestiones de políticas urbanas, así como en aspectos socioeconómicos y demográficos.

Dentro de esta orientación general, el objetivo para cada una de las ciudades es analizar y caracterizar la dinámica de crecimiento, intentando identificar el proceso de desarrollo que se viene materializando y la complementación e interrelación existente entre la RMGR- GRAN CORRIENTES.

El objetivo no es solo comprender el funcionamiento del sistema de ciudades en sus distintos componentes, sino

efectuar un diagnóstico territorial que permita generar criterios y recomendaciones a escala regional. Antes de iniciar los estudios de casos, sin embargo, se analizará el sistema de ciudades en Argentina con el objetivo general de ubicar a las dos ciudades dentro de la jerarquía nacional, analizando el vínculo histórico entre el desarrollo económico y el proceso general de urbanización.

## INTRODUCCION

Con el presente trabajo de tesis se pretendió contribuir al **análisis sobre el hecho metropolitano y las técnicas de planeamiento realizando un estudio integral sobre el sistema de asentamientos de la RMGR- Gran Corrientes, y su área de influencia**, que permita avanzar en la caracterización del área, con miras a impulsar un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles, generar oportunidades de desarrollo, sin perjudicar las generaciones futuras y elevar la calidad de vida de las personas.



Fuente: Elaboración propia.

La investigación se aborda sobre la base de que **existe un sistema urbano metropolitano entre la RMGR- Gran Corrientes y su área de influencia que se está expandiendo, pero con la ausencia de un desarrollo planificado territorialmente y en consecuencia de políticas que lo impulsen.**

Como es sabido, los procesos urbanos adquieren una dimensión y escala que superan las estructuras y formas de la ciudad tradicional y los límites administrativos municipales, para englobar mediante diferentes formas de articulación espacial, asentamientos de población y territorios cada vez más amplios.

En sus inicios las ciudades se caracterizaban por tener un centro donde se concentraban las principales actividades económicas, en cambio en la actualidad, la nueva forma territorial se caracteriza por la gran dispersión y la incorporación de pequeños subcentros urbanos.

Los especialistas coinciden en afirmar que se ha evolucionado de una ciudad monocéntrica a una policéntrica.

En esa transición las áreas metropolitanas desempeñan un papel importante y plantean un gran desafío porque son

ciudades conformadas por ciudades; ello implica que lo que sucede en una tiene repercusiones en las otras. Por lo que no se puede separar la ciudad metropolitana de su región de influencia.

## DESARROLLO

El trabajo se ha estructurado en cuatro grandes partes, una primera parte sobre aspectos teóricos, conceptuales y metodológicos que fueron el punto de partida para analizar y comprender el funcionamiento del área de estudio, aunque se remiten a conceptos y/o modelos urbanos y territoriales en contextos más estudiados.

En la segunda parte se ha querido profundizar en el funcionamiento del sistema urbano metropolitano en Argentina, poniendo a la práctica algunos análisis e indicadores que me han enseñado en los diferentes cursos del doctorado, lo que me permitió tener una visión general de la situación donde se asienta la RMGR- Gran Corrientes.

Debo resaltar que se analizó la red urbana Argentina porque creo en la importancia que tienen las ciudades y el sistema de ciudades a nivel nacional, constituyendo el nivel clave para fomentar los procesos de difusión y adopción de innovaciones.

En la tercera parte se analiza en profundidad el sistema territorial en estudio a nivel regional y local. En la cuarta parte se realiza el diagnóstico, las propuestas y las conclusiones.

Para reforzar el diagnóstico, se realizó una consulta a los distintos representantes del área que hubieran tenido un rol preponderante en la gestión del desarrollo urbano de la RMGR- Gran Corrientes. Se ha enviado por escrito el formulario a actores de distintos ámbitos con el objeto de reconocer las apreciaciones de los mismos y por disponer en muchos casos de información relevante y de una mayor visión de conjunto.

Así también se tuvieron en cuenta las estadísticas oficiales, a partir de las cuales se elaboraron datos propios, entrevistas a personas del lugar, artículos publicados sobre el tema, trabajo de campo, estudios profesionales entre otros.

Debo resaltar la dificultad ligada a la calidad de la información que demandan los estudios de este tipo, ya que en Argentina, **se carece de un sistema nacional de producción territorial que articule a las diversas instituciones, que desde perspectivas sectoriales, generan dicha información.** A nivel provincial y municipal la situación es aún peor y a menudo es imposible completar la información de distintas instituciones, por no corresponder en sus formatos, escalas, fechas, etc.

## CONCLUSIONES

El estudio nos permitió enmarcar la Región Metropolitana del Gran Resistencia - Gran Corrientes en su contexto y demostrar los marcados desequilibrios existentes entre un centro fuerte y subcentros periféricos con áreas de influencia más limitadas y poco articulados entre sí, con múltiples vacíos económicos y demográficos. Concluyendo que la región del noreste es la que presenta la situación económica más desfavorable a nivel nacional.

Por otro lado pudimos comprobar que el territorio argentino y por tanto el área de estudio presenta fuertes deficiencias en cuanto a políticas y planificación territorial, que se deberían superar para **pensar en un desarrollo posible y con un proyecto territorial sustentable.**

A lo largo del trabajo pudimos comprobar que se trata de un territorio **plurimunicipal** en el que el espacio urbanizado tiene una presencia importante; donde necesariamente debemos percibir y entender la lógica geográfica del medio físico, ya que es determinante en la forma de la implantación urbana y en la estructura del espacio rural.

Se pudo conocer elementos novedosos de una **realidad compleja y difícil de entender**, que ilustra la existencia de potenciales de desarrollo “desconocidos” o poco explotados por ambas ciudades.

## BIBLIOGRAFÍA

- Rojas, E., Cuadrado Roura, J. R., y Fernandez Guell, J. M. (2005). *Gobernar las metrópolis*. Banco Interamericano de Desarrollo, Washington, DC.
- Borja, J. (2003). *La ciudad conquistada*. Alianza Editorial, España.
- Bourne, I. (ed.). (1983). *Urban system in transition*. Koninklijk Nederlands Aatdrijkskundig Genootshap. Amsterdam.
- Capel, H. (1975). "La Definición de lo Urbano". *Scripta Vetera*. Edición electrónica de Trabajos publicados sobre geografía y ciencias sociales. *Estudios Geográficos*, N° 138-139 (número especial de "Homenaje al Profesor Manuel de Terán"), febrero-mayo 1975, p 265-301
- Esteban Noguera, J. (2003). *La ordenación urbanística: conceptos, herramientas y prácticas*. Electa, Barcelona.
- Ferrer Regales, M. (coord.), (1993). *Planeamiento y gestión metropolitana comarcal y municipal. Uniformidad y diversidad. Control y flexibilidad*. Ediciones Universidad de Navarra, S. A. Pamplona.
- Folch, R. (2003). *El territorio como sistema. Conceptos y herramientas de ordenación*. Diputació de Barcelona. Xarxa de municipis.
- Gutiérrez Puebla, J. (1986). *La ciudad y la organización regional*. Cuadernos de Estudio 14. Serie: Geografía. Editorial Cincel, Madrid.
- Institut Estudis Metropolitans de Barcelona. (1991). *El Fet Metropolità: Interpretacions Geogràfiques*, IEMB, Barcelona.
- Luzon, J.L.; Vila, J.; Rubio, F. (2003). *La delimitación del Área Metropolitana de Barcelona aplicando el método NUREC*. Publicacions de la Universitat de Barcelona.
- Moreno Perez, S. (2006). *La gestión, coordinación y gobernabilidad de las metrópolis*. Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública. Documento de trabajo N° 9. México.